



市川正一墓前祭につどうみなさん (3月15日 八王子市)



東京都本部  
「不屈」No.586  
東京版No.487

治安維持法犠牲者  
国家賠償要求同盟

〒113-0034  
東京都文京区湯島2-7-8  
芳音お茶の水ビル1F  
電話 03(6240)0283  
FAX 03(6240)0284  
振替 00100-5-99628  
E-Mail tokyo-chian@  
bz04.plala.or.jp

# 「軍拡・増税NO!」 いのちとくらし最優先の自治体を増やそう

副会長 井藤 英治

4月は一斉地方選の月だ。この選挙は、地方自治体の選挙だが、岸田政権の大軍拡・増税と真正面から対決する選挙でもある。「戦争か平和か」が大きく問われる選挙となる。

特に岸田政権の「専守防衛」を投げ捨て、米国が地球的規模で同盟国を動員して構築している「統合防空ミサイル防衛(TAMD)」に参加するため、米国が先制攻撃の戦争に乗り出し、自衛隊も一緒に戦争する「こと」になる。憲法違反、国連憲章・国際法違反の無法な戦争に乗り出すことになる。

また、集団的自衛権の行使として敵基地攻撃を行えば、報復攻撃を受け、日本に甚大な被害が生じる可能性があり、沖縄がその最前線に立たされる危険性がある。年金や医療費の積立金が大軍拡の財源に流用されようとしている問題も明らかとなった。

地方自治体の責務は、住民のくらしと福祉を良くすることである。子どもの医療費無料化を求める東京の長年にわたる運動が、全国トップレベルの制度に発展させてきた。2023年度からは「高

校卒業」までに拡充。これが、所得制限なく完全無料にする全国の運動へと発展している。

今回の選挙では、多くの自治体で学校給食無償化への運動がすすみ、実現している。さらに補聴器購入費補助、ジェンダー平等、痴漢撲滅、パートナーシップ制度導入など、多彩な要求が実現しつつある。しかし「地域医療構想」による急性期ベッドの削減、「国保の都道府県化」での国保料引き上げを進める東京都の「オール与党」政治が区市町村でも起こっている。国保料ははじめ、各種の負担軽減導入の必要性も問われている。

また多くの東京の区市町村が競い合っているため込み金(基金や積立金)が5千億円にも増えている。そのうちの400億円をあてれば、東京の全小中学校で給食費無償が10年も保証できる。

しかし、多くの自治体では、その金を大型再開発に名を借りて、大手ゼネコンに湯水のようにつぎ込まれようとしている。

今回の選挙で、平和と住民のくらしを守る勢力が増えることを願う。

- ふたたび戦争と暗黒政治を許さないために
- 一、治安維持法体制の復活に反対する。
  - 二、国は、戦前の治安維持法が人道に反する悪法であると認めること。
  - 三、国は、治安維持法の犠牲者に謝罪と賠償を行うこと。

# 岸田政権の戦争への暴走に地方選の勝利で審判を 5月16日の国会請願と特別期間の成功を

第6回理事会 3月20日

岸田自公政権は、軍事同盟を強め、防衛大学卒業式の訓示で、中国を念頭に「今日のウクライナは、明日の東アジアだ」と危機感を煽っている。戦争一辺倒、平和のへの字もありません。今度の選挙は、戦争への道に審判を下す重要な選挙です。同盟と協力関係にある候補者205人に「檄」を送りました。一斉地方選に全力を挙げる中で一歩ふみだし、署名も会員も増やしましょう。国会請願の成功と特別期間の成功をめざしましょう。

## 6月全国理事会に向けて特別期間 (4月1日〜6月30日)の成功を

めましよう。

①毎月一人以上の拡大をやりきる。

②国会請願署名は各支部目標達成をめざす。

## 会員拡大

3月24日に開かれた中央常任理事会で、6月7日の中央理事会招集と、「署名・会員自主目標達成特別期間(4月1日〜6月30日)」を決めました。この「特別期間」を成功させ、最高現勢で7月の都本部大会を迎えましょう。

各支部では、毎月一日の行動日を軸に会員拡大・署名のとりくみを強

## 国会請願署名行動

5月16日の「国会請願」に向けて署名活動の前進を

- ①団体への署名依頼を急ぐ。
- ②請願署名は同盟会員の基本の活動です。会員の署名を強める。
- ③集会や学習会などで署名を広げる。
- ④国会請願行動には、新しい参加者

## 4月から新年度会費納入の取り組みを強めよう

23年度は、4月から会費納入の訴えを出し、毎月納入を確実にやりきりました。都本部が新規定成した会費納入伝票を使っ

を積極的にさそう。

## 第50回「国会請願」行動

5月16日(火) 10時

衆議院第一議員会館  
多目的ホール 集合

## 各支部の活動

- 3月5日 鶴彬実行委員会
- 3月8日 国際女性デー
- 3月12日 山宣ウオーク
- 3月15日 市川正一墓前祭
- 三役会議
- 3月18日 東京母親大会実行委員会
- 3月20日 理事会
- 3月21日 中央常任理事会
- 3月24日 中央本部女性部相談会
- 3月25日 多喜二祭実行委員会

## ▼三役会議

4月10日(月) 13時半

## ▼理事会

4月26日(水) 13時半

会場 文京区男女平等センター  
\* 定例街宣は26日11時半から



柳原2丁目のさくら並木(足立区)

## 河川

TVを見ていた孫が、いきなり「しぬのがいいわ」と歌いだした。昨年末の、紅白歌合戦である(藤井風楽曲「死ぬのがいいわ」から)。初めて聞いた4歳児が正確に歌えるのだから、世界中にヒットしているのも「なるほどね」である。「しにたいわ」「コロしてもいいですか」から進歩(?)して実にクールだ▼WBCでは、日本は中国、韓国、チェコ、オーストラリア、イタリア、メキシコ、米国と「たたかい」「二死」「併殺」「生還」「死球」と激闘▼「その銃口の先に赤子」。戦争は、歌やゲームにおいての「死」や「殺」とは全く異なる。想像してもらいたい。銃・ミサイルの先は人・生活の破壊だ。「し」は「死」「コロス」は「殺人」▼敵基地攻撃だの戦闘能力の向上など簡単に言うのは、想像力の欠如、人間性の喪失ではないか▼戦前の歴史的教訓「二度と暗黒政治・戦争を許さない」人としての「たたかい」が今問われている。(俊)

## 三田千鶴の紙上活動交流29

## 市川正一墓前祭開く

八王子支部 清水 邦治

春のひざし暖かな3月15日、墓前祭の参列者の中には「今年も来る」とが出来ました」と96歳になる荒田クニさんの元気な声がありました。

国民救援会八王子支部長の石島弁護士の開会あいさつで始まり、来賓の共産党石井市議は「軍拡を許さず、市民の生活を守るために全力を尽くす」と。また先月同盟の会員になり、

4月の市議選に初めて臨む共産党の綿林夕夏さんは「戦争の歴史を同世代の若いひとたちに伝えたい」と述べ、期待が寄せられました。

同盟都本部の中嶋事務局長は「大軍拡は始まっています。岸田首相は



アメリカと、日本を戦場にすることを約束し、戦争する国に大きく舵を切りました。今度の選挙で、戦争ノアの審判を下しましょう」と挨拶。

参加者全員が献花し、同盟八王子清水支部長が「国民主権の思想で獄死した市川正一のたたかいは私たちが引き継いでいる」と宣言して閉会。一同記念撮影をして終了した。

## 3・8国際女性デー中央集会

女性部

3月8日、日本教育会館御茶ノ水ホールと全国の会場をリモートでつなぎ、久しぶりに盛大に開催されました。

中央集会に先立ち日比谷公園から東區駅までのコースを「大軍拡反対!」「大増税反対!」をはじめ、多様な要求を掲げて約200人がパレード、春の陽を浴びて、注目を集めました。

同盟からも旗を掲げて参加。道行く人たちもしっかりアピールすると、足を止めて手を振り応援する人も。東京電力の前では「原発再稼働許さない!」とひととき思いを込めて抗議しました。

夜の集会では「女性たちの闘いが未来を拓く」日本で100年目の国際女性デー」と題して、伊藤セツ昭和女子大学名誉教授が話されました。各団体からの取り組み・活動報告

のあと、日本政府等への決議を採択しました。

実行委員の都同盟永田理事がアメリカ政府への決議を提案し、壇上

に多くの団体旗が並ぶ中、同盟の黄色の旗が目立っていました。



## 映画「わが青春つぎはとも」

## 第2次上映会・201人が鑑賞

足立製作上映実行委員会

2月11日夜は民青同盟の主管で、2月12日は竹の塚生涯学習センターホール(3回上映)で催した第2次上映会は、天候にも恵まれ201人が鑑賞しました。足立では昨年11月の第1次と第2次を合わせて430人が鑑賞したことになります。4月

8日に開かれる実行委員会でもとめと今後の活動を協議します。

全国的には430カ所、7万6千人以上人が鑑賞し、自主映画では異例の観客動員数だそうです。

新たに日本語字幕スーパー入り映画が完成し、2月24日に試写会が行なわれ、来月から全国公開になります。足立でも、これまで磁気テープを使って鑑賞してもらいましたが、「字幕付きはいつでもできるのか」と難聴者から期待が寄せられています。

全国的には第3次上映運動が統一地方選挙後に取り組まれます。足立でも字幕版上映を実行委員会でも検討します。上映会当日はもちろん、後日メールやファックスで、感想が寄せられており、順次「不屈(足立版)」に掲載しています。後日、まとめと報告集を発行する予定ですが、一部を紹介します。

## 「戦争は絶対ダメ」

70代・年金生活者

2月12日は大変良い映画を、ありがとうございました。本当に多くの方にぜひ見て頂きたいと思います。また、様々な圧力や嫌がらせを乗り越え出演して下さった俳優のみさんに感謝です。

映画の中で「変節」なる言葉に久々に出会いました。今、時の人のような扱いを受けている「松竹伸幸」なる人物が浮かんで来ました。戦前・

戦中は、特高による迫害・暴力によるところが多くあったことでしょ。戦後は、公安・資本が緻密にその任を引き継いでいるのではないのでしょうか。私は、今回のこのような攻撃は逆に働き、共産党のみなさんは一層団結を強めることになると思いますし、そうあつて

欲しいものです。安保条約破棄にしても自衛隊違憲にしても、今の政党の中では共産党のみですから、大軍拡へと進みたい勢力からすれば、共産党さえ叩けばと襲い掛かっていると、戦争反対は、多数派ですし絶対

許せません。微力ではありますが「戦争は絶対ダメ」の声を上げていきたい。



映画「ヒットラーのための虐殺会議」を見て

豊島支部 安藤郁子

今から18年前の8月、同盟に加入して数か月の時、同盟国際部の「ヨーロッパ戦跡を訪ねる旅」に参加した。まずジュネーブにある国連人権委員会で日本軍の慰安婦に対する謝罪問題、ハンセン病患者に対する差別、若者に対する短期不安定雇用問題をそれぞれの人が訴えました。

私は治安維持法犠牲者の父のことも含めて同盟の活動のことを話し「多くの不屈の闘いがあったから、戦後新しい憲法で日本は二度と戦争をしないと誓ったのに、最近の政府はそれを破り再び戦争をする国になろうと計画している。私たちは死を覚悟しても闘った先覚者たちに申し訳ない。その遺志を受け継ぎ二度と戦争をさせない活動をします」と私の思いを話しました。

翌日はポーランドのアウシュビッツ強制収容所を訪ねました。まだ10代の少年の時収容所に送られたが数少ない生存者の一人である前館長が私たち同盟員のためにわざわざ来てくれてガス室のこと等を話してくれた。その部屋には連れて来られたユダヤ人を坊主にしてできた髪の毛で毛布を作り、その髪の毛が大きなガラス箱にまだたくさん残っていて、その生々しさに胸が締め付けられました。

その翌日にユダヤ人をアウシュビッツに送り、全員抹殺を決めたベルリン郊外のヴァンゼー湖

畔にあるヴァンゼー会議記念館を訪れた。そこにはそれを決めた15人の写真があり、死刑、逃亡の刑、自殺のほか、逃がれずに世界に指名手配されていたユダヤ人は戦後ユダヤ人虐殺を謝罪し、その記念館も無料で公開していた。

今年2月初めにヴァンゼー会議を記録した映画「ヒットラーのための虐殺会議」が上映された。早速、観に行き様子がよくわかった。

ナチス親衛隊員と政府高官たち15人は、ユダヤ人を最初は強制的に山林に集め、銃殺することを検討した。それは非効率的であり、それを実行する士の中には精神に異常をきたすものが出るのではと懸念する官がいて中止になった。

次に、ポーランドのアウシュビッツ村へユダヤ人を貨車で運び選別し道路建設現場で重労働をさせ過労死させる者（男性）とガス室に送る者とその方法が細かく出され、眉一つ動かさず全員淡々とテーブルをこぼしてたたき賛意を表明した。

ホロコーストはわずか90分で何の感情もなく機械的に決まり、600万人のユダヤ人が殺害されたのだ。あまりの恐ろしさに体が凍ってしまった。

そして現在、ロシアによるウクライナ侵略は1年が経った。戦争ほど愚かなことはない。人の命は地球より重い。世界はひとつ、平和であってほしい。

川柳

植竹団扇 選

解釈で法の精神介錯す

新宿区 阿部 俊雄

異次元は反省抜きの低次元

調布市 稲邑 明也

外交無視中国ロシアに喧嘩腰

中野区 中嶋 育雄

マスク解除着用せぬ人まだみない

荒川区 風間 秀子

勇気だしマスク外して外に出る

練馬区 中村 秀樹

国連の花桜に負けず咲かせたい

練馬区 檜原 信行

岸田さん原発すぐに廃炉せよ

足立区 高橋 陽子

三文書で軍隊になる自衛隊

八王子市 清水 邦治

使い道手の内みせぬ防衛費

豊島区 藤本 増美

あの頃なんてひとつに括れない昭和

団扇



【読者のみなさんの投稿歓迎】